

ANALISIS HUKUM ISLAM DAN FATWA DSN  
NO. 57/DSN-MUI/V/2007 TERHADAP PRAKTIK  
*AKAD KAFĀLAH BI AL-‘UJRAH* PADA PEMBIAYAAN  
KONSUMTIF DI BMT UGT SIDOGIRI CAPEM WARU

SKRIPSI

OLEH

FEBRY AMALIA FIRDAUSI

NIM. C02215020



Universitas Islam Negeri Sunan Ampel  
Fakultas Syari'ah Dan Hukum  
Jurusan Hukum Perdata Islam  
Prodi Hukum Ekonomi Syariah (Muamalah)  
Surabaya  
2019

## PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan dibawah ini saya

Nama : Febry Amalia Firdausi  
NIM : C02215020  
Semester : VII  
Fakultas/Jurusan/Prodi : Syariah dan Hukum/Hukum Perdata/Hukum  
Ekonomi Syariah  
Judul Skripsi : Analisis Hukum Islam Terhadap Praktik Akad  
*Kafālah bil ujah* di BMT UGT Sidogiri Capem  
Waru

Menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 26 Desember 2018

Saya yang menyatakan,



Febry Amalia Firdausi

NIM. C02215020

## PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang ditulis oleh Febry Amalia Firdausi NIM C02215020 ini telah diperiksa dan disetujui untuk dimunaqasahkan.

Surabaya, 18 Oktober 2018

Pembimbing,



Muh. Sholihuddin, MHI.

NIP. 197707252008011009

## PENGESAHAN

Skripsi yang ditulis oleh Febry Amalia Firdausi NIM. C02215020 ini telah dipertahankan di depan sidang Majelis Munaqosah Skripsi Fakultas Syariah dan Hukum UIN Sunan Ampel Surabaya pada Kamis, 24 Januari 2019, dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan program sarjana strata satu dalam Ilmu Syariah.

### Majelis Munaqosah Skripsi:

Penguji I

Muh. Sholihuddin, MHI.

NIP: 197707252008011009

Penguji II

Dr. Sanuri, M. Fil.I.

NIP: 19711022001121002

Penguji III

A. Mufti Khazin, MHI.

NIP: 197303132009011004

Penguji IV

Ikhsan Fatah Yasin, SHI, MH.

NIP: 198905172015031006

Surabaya, 25 Januari 2019

Mengesahkan,

Fakultas Syariah dan Hukum

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Dekan,



Dr. H. Masruhan, M. Ag.

NIP: 195904041988031003



**KEMENTERIAN AGAMA**  
**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA**  
**PERPUSTAKAAN**

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300  
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

**LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI  
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS**

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : FEBRY AMALIA FIRDAUSI  
NIM : C02215020  
Fakultas/Jurusan : Syariah dan Hukum/Hukum Perdata Islam  
E-mail address : febryamaliaf@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :  
 Skripsi     Tesis     Desertasi     Lain-lain (.....)  
yang berjudul :

**ANALISIS HUKUM ISLAM DAN FATWA DSN NO. 57/DSN-MUI/V/2007 TERHADAP  
PRAKTIK AKAD *KAFĀLAH BI AL-'UJRAH* PADA PEMBIAYAAN KONSUMTIF DI  
BMT UGT SIDOGIRI CAPEM WARU**

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 25 Januari 2019

Penulis

(Febry Amalia Firdausi)

































juta rupiah. Sedangkan nasabah tidak memberikan bukti kwitansi kepada BMT bahwa telah terjadi hutang piutang antara nasabah dengan bengkel.

*Makfūl bih* merupakan tanggungan bagi *kāfil*, berupa hak yang sudah pasti mengikat pada saat akad berlangsung, sehingga penanggungan perkara yang belum wajib hukumnya tidak sah, misalnya menjamin harga atas transaksi barang sebelum adanya serah terima. Karena sejatinya akad *kafālah* digunakan untuk menjamin *makfūl bih* berupa hutang yang lazim yang nilainya harus jelas.

Dalam syarat akad *kafālah*, *makfūl lahu* (pihak ketiga yang berpiutang kepada *makfūl' anhu*) disyaratkan untuk hadir pada saat terjadinya akad atau transaksi, karena *kāfil* harus mengenal *makfūl lahu*. Yang mana setelah terjadinya akad, secara tidak langsung telah lahir hubungan hukum antara *kāfil* dengan *makfūl lahu*, karena telah terjadi pemindahan tanggung jawab dari *makfūl 'anhu* kepada *kāfil* untuk menyelesaikan tanggungannya kepada pihak ketiga (*makfūl lahu*). Namun dalam praktiknya di lapangan seperti fenomena yang telah diamati oleh penulis, bahwa pihak bengkel (*makfūl lahu*) tidak hadir pada saat terjadinya transaksi dan tidak ada orang yang mewakilkan *makfūl lahu* untuk hadir pada saat akad. Setelah itu dana yang dibutuhkan oleh nasabah langsung diberikan kepada nasabah dan nasabah sendiri yang akan melunasi tanggungannya tersebut kepada pihak bengkel (*makfūl lahu*).



































Bab dua adalah akad *kafālah* dan *ujrah* menurut hukum Islam dan fatwa Dewan Syariah Nasional No. 57/DSN-MUI/V/2007 tentang *letter of credit* dengan akad *kafālah bi al-‘ujrah*, yang akan diisi dengan teori-teori yang berkaitan dengan permasalahan yang dikaji oleh penulis antara lain akad *kafālah*, dan *ujrah* yang meliputi : pengertian, dasar hukum, rukun dan syarat, macam-macam, batal dan berakhirnya. Serta penggunaan akad dalam lembaga keuangan.

Bab tiga adalah praktik akad *kafālah bi al-‘ujrah* pada pembiayaan konsumtif di BMT UGT Sidogiri Capem Waru. Memuat gambaran umum tentang BMT UGT Sidogiri Capem Waru meliputi latar belakang, visi, misi, struktur organisasi, produk-produk yang terdapat di BMT UGT Sidogiri Capem Waru. Penulis juga akan memberikan gambaran mengenai prosedur dan praktik pembiayaan konsumtif dengan menggunakan akad *kafālah bi al-‘ujrah* di BMT UGT Sidogiri Capem Waru meliputi syarat dan ketentuan pembiayaan konsumtif, ilustrasi pembiayaan konsumtif dan aplikasi pembiayaan konsumtif menggunakan akad *kafālah bi al-‘ujrah* di BMT UGT Sidogiri cabang Waru.

Bab empat adalah Analisis hukum Islam dan fatwa Dewan Syariah Nasional No. 57/DSN-MUI/V/2007 terhadap praktik akad *kafālah bi al-‘ujrah* pada pembiayaan konsumtif di BMT UGT Sidogiri Capem Waru.







































- 4) Bila nasabah tidak melaksanakan pekerjaan sesuai dengan kontrak, maka bank syariah akan menanggung kerugian.

#### 7. Manfaat *kafālah*

*Kafālah* yang diberikan oleh bank sangat mendukung transaksi bisnis yang dilakukan oleh pihak-pihak terkait, karena dapat memberikan rasa aman dan kondusif bagi kelangsungan bisnis maupun proyek-proyek yang sedang mereka kerjakan sehingga proyek-proyek tersebut dapat diselesaikan sesuai dengan jadwal yang telah disepakati. Secara umum dapat disimpulkan bahwa *kafālah* memberikan manfaat bagi:

- a. Pihak yang dijamin (nasabah), bahwa dengan *kafālah* (penjaminan) yang diberikan oleh bank, maka nasabah bisa mendapatkan/mengerjakan proyek dari pihak ketiga, karena biasanya pemilik proyek menentukan syarat-syarat tertentu dalam mengerjakan proyek yang mereka miliki.
- b. Pihak yang terjamin (pemilik proyek), bahwa dengan *kafālah* (penjaminan) yang diberikan oleh bank, pemilik proyek mendapat jaminan bahwa proyek yang akan dikerjakan oleh nasabah tadi akan diselesaikan dengan jadwal yang telah ditentukan. Karena *kafālah* merupakan pengambilalihan resiko oleh bank apabila nasabah yang cidera janji dalam melaksanakan kewajibannya.
- c. Pihak yang menjamin (bank), bahwa dengan *kafālah* yang diterbitkan oleh bank, maka pihak bank akan memperoleh *fee* yang

































Surabaya dan kemudian mendapatkan badan hukum koperasi dari kanwil dinas koperasi PK dan M Propinsi Jawa Timur dengan surat keputusan Nomor: 09/BH/KWK.13/VII/2000 tertanggal 22 juli 2000.

Koperasi ini anggotanya tersebar di wilayah Propinsi Jawa Timur dan telah berbadan hukum sejak bulan Juli 2000 dengan nomor badan hukum: 09/BH/KWK.13/VII/2000 dan telah memulai operasinya sejak 5 Rabi'ul Awal 1420 H atau 8 Juni 2000 di Surabaya. Kemudian pada bulan September 2000 dibuka cabang BMT kedua yang ditempatkan di kota Jember. Koperasi ini menetapkan simpanan pokok anggota sebesar Rp. 1.000.000,-, koperasi ini akan membuka UPK (Cabang Pelayanan Koperasi) di beberapa kabupaten di Jawa Timur yang berdekatan dengan domisili anggota koperasi. Koperasi BMT MMU bermitra dengan koperasi UGT ini karena memiliki kesamaan dalam mengelola usaha BMT atau simpan pinjam dan saling mengisi aktiva dan pasiva BMT. Salah satunya di BMT UGT Cabang Waru Sidoarjo di Jalan Kolonel Soegiono No. 59B.

BMT UGT Cabang Waru Sidoarjo ini semula beroperasi pertama kali di Jalan Kundi No. 27 Kepuh Kiriman Waru Sidoarjo. Tetapi karena tempat yang di Jalan Kundi kurang kondusif, dan jika hujan

































berkas yang berkaitan dengan persyaratan permohonan dan berkas hasil analisa, yang nantinya berkas tersebut akan di sahkan oleh Kepala Capem BMT UGT Sidogiri capem waru. Setelah melengkapi semua proses permohonan maka tahapan selanjutnya adalah pengambilan keputusan pembiayaan.

Setelah keputusan pembiayaan telah ditetapkan maka tahapan selanjutnya adalah persetujuan komite pembiayaan. Selanjutnya adalah penentuan proses pencairan dan penandatanganan perikatan yang dilengkapi dengan materai.

Setelah melalui beberapa tahapan diatas, setelah itu yang akan dilakukan penandatanganan perjanjian akad dan perikatan oleh nasabah, saksi dan BMT. Penandatanganan saksi biasanya dilakukan oleh suami, istri atau anak dari nasabah.

Setelah penandatanganan oleh para pihak selesai, BMT memberikan dana pembiayaan kepada nasabah sesuai dengan kesepakatan dan hasil analisa. Lalu *teller* menyuruh nasabah mengucapkan janji nazar bahwa apabila nasabah terlambat membayar selama 1 minggu dari yang diperjanjikan, maka nasabah dikenakan biaya tambahan sebesar 0,17% dari tanggungan pokok, dan nazar tersebut dituangkan dalam perjanjian tertulis.



Dalam skema diatas menerangkan bahwa nasabah yang mempunyai tanggungan atau hutang kepada pihak ketiga, meminta pembiayaan kepada BMT agar membayarkan hutang atau tanggungan nasabah kepada pihak ketiga. Lalu nasabah membayar *'ujrah* atas jasa penanggungan.

Berikut adalah contoh kasus pembiayaan konsumtif dengan menggunakan akad *kafālah bi al-'ujrah* di BMT UGT Sidogiri Capem Waru. Pertama yakni oleh nasabah yang bernama ibu Elik, profesinya adalah sebagai seorang pedagang. Beliau mengajukan pembiayaan di BMT UGT Sidogiri Capem Waru untuk biaya merenovasi rumahnya sebesar 10 juta, pertama-tama bu Elik datang ke BMT untuk mengisi form permohonan pembiayaan beserta membawa persyaratan-persyaratan yang telah ditentukan tanpa membawa bukti kwitansi atau nota yang membuktikan bahwa bu Elik telah memiliki tanggungan/hutang kepada tukang yang akan mengerjakan rumahnya, setelah itu bapak Kepala Cabang menyuruh *account officer* untuk mensurvey mengenai latar belakang nasabah dan mengenai jaminan yang diberikan oleh nasabah. Setelah itu pihak BMT menganalisa apakah sudah layak untuk mendapatkan pembiayaan atau tidak. Setelah pertimbangan yang dilakukan dan muncul sebuah kesepakatan, bu Elik di hubungi oleh pihak BMT agar datang dengan membawa saksi untuk penandatanganan berkas-berkas, setelah itu *teller* juga menjelaskan mengenai sistem pembayaran pembiayaan, berikut *ujroh*









Pembiayaan konsumtif adalah pembiayaan yang digunakan untuk memenuhi kegiatan konsumsi nasabah, misalnya untuk renovasi rumah, servis kendaraan, walimah, dan pendidikan.

Akad *kafālah bi al-‘ujrah* pada pembiayaan konsumtif di BMT UGT Sidogiri Capem Waru pada praktiknya sudah diterapkan. Hal ini terbukti bahwa pembiayaan yang dilakukan berdasarkan ketentuan dan kesepakatan yang berlaku antara pihak BMT dan pihak nasabah. Misalnya dalam penentuan ‘*ujrah*, dalam hal ini antara BMT dan nasabah saling sepakat. Dalam hal sistem pembayaran pembiayaan yakni menggunakan sistem angsuran dengan jangka waktu yang telah disepakati bersama dan disampaikan pada awal perjanjian serta adanya kesepakatan.

Pembiayaan konsumtif dengan menggunakan akad *kafālah bi al-‘ujrah* ini bermula dari kebutuhan nasabah dalam memenuhi kegiatan konsumsi berupa jasa. Kemudian nasabah mengajukan pembiayaan ke BMT UGT Sidogiri untuk memperoleh pembiayaan. Setelah itu nasabah dimohon untuk mengisi form permohonan pembiayaan dan melengkapi persyaratan-persyaratan yang telah dijelaskan dalam bab III. Setelah data terisi lengkap, kemudian pihak BMT melakukan survei untuk kelayakan nasabah apakah nasabah tersebut layak menerima pembiayaan atau tidak. Apabila dalam survei yang telah dilakukan nasabah dianggap layak menerima pembiayaan maka nasabah dihubungi kembali melalui ponsel untuk datang ke BMT dengan membawa saksi untuk melakukan akad *kafālah bi al-‘ujrah* disertai dengan penandatanganan berkas kesepakatan.

Kemudian pihak BMT menyuruh nasabah untuk mengucapkan kata nadzar serta menandatangani perjanjian nadzar, setelah itu BMT melakukan pencairan dana yang diberikan kepada nasabah.

Jika ditinjau secara terminologi, praktik akad *kafālah bi al-‘ujrah* pada pembiayaan konsumtif ini kurang tepat. Yang mana akad *kafālah* ini merupakan akad penjaminan atau penanggungan BMT sebagai *kāfil* atas hutang nasabah kepada pihak ketiga. Namun melihat faktanya di lapangan seperti yang telah dijelaskan dalam bab III, BMT tidak memberikan penanggungan tersebut kepada pihak ketiga melainkan kepada nasabah.

Adapun mengenai ketentuan-ketentuan pada tahapan pembiayaan konsumtif yang menggunakan akad *kafālah*, dalam praktiknya masih ada beberapa aspek yang perlu diperhatikan kesesuaiannya dengan konsep *kafālah* secara fiqh maupun teori dalam lembaga keuangan syariah. Hal-hal yang perlu diperhatikan yakni mengenai: (i) orang yang berakad yakni BMT sebagai *kāfil*, nasabah sebagai *makfūl anhu*, dan pihak ketiga atau orang yang berpiutang sebagai *makfūl lahu*, dalam hal ini *makfūl lahu* disyaratkan harus sudah dikenal dan diketahui oleh *kāfil* (BMT). Dan Imam Hanafi menambahkan bahwa *makfūl lahu* harus hadir pada saat terjadinya akad, karena harus ada keridhaan dari *makfūl lahu* atas *kafālah* yang bersangkutan. Namun pada praktiknya, pihak BMT sama sekali tidak mengenal *makfūl lahu* (pihak yang berpiutang) dan pihak *makfūl lahu* tidak hadir pada saat akad *kafālah* berlangsung. (ii) hutang nasabah (*makfūl bih*) merupakan hutang yang lazim dan terikat dan jelas nilai,

jumlah dan spesifikasinya. Namun pada praktiknya di lapangan, belum terjadinya hutang piutang antara nasabah dengan pihak ketiga. Sehingga pada saat pengajuan permohonan pembiayaan, nasabah tidak membawa bukti baik berupa kwitansi maupun nota mengenai besar hutang nasabah kepada pihak ketiga. (iii) pengajuan pembiayaan dikabulkan berdasarkan jumlah dan harga jaminan. Dalam praktiknya di lapangan, salah satu syarat yang harus dilakukan oleh nasabah saat mengajukan pembiayaan konsumtif ini adalah memberikan jaminan kepada BMT. Permohonan pengajuan yang dicairkan oleh pihak BMT adalah berpatokan pada harga jaminan pada saat itu, jadi nasabah tidak boleh mengajukan pembiayaan dengan harga diatas jaminan yang diberikan. Contohnya adalah nasabah BMT yang bernama Bapak Rifa'i, beliau mengajukan pembiayaan sebesar 10 juta namun tidak dikabulkan oleh pihak BMT dikarenakan harga jaminan yang diberikan Bapak Rifa'i pada saat itu tidak mencapai 10 juta, akhirnya pencairan yang diberikan pihak BMT adalah sebesar 7 juta. (iv) mengenai *'ujrah* yang diberikan kepada nasabah. *'Ujrah* yang diberikan BMT kepada nasabah satu dengan nasabah yang lainnya berbeda-beda yakni antara 1,8%-2,3% didasarkan pada besar dana pembiayaan dan kontribusi nasabah pada BMT. Kontribusi nasabah yang dimaksud adalah seperti misalnya nasabah tersebut memiliki saham di BMT, maka biasanya akan dikenakan *'ujrah* yang lebih sedikit, atau nasabah tersebut merupakan nasabah yang sudah lama terdaftar sebagai nasabah BMT.











yang lazim dan mengikat antara nasabah dan pihak ketiga dan utang tersebut harus jelas spesifikasi, jumlah dan nilainya. Apabila melihat mekanisme yang telah dijelaskan diatas, praktik tersebut seperti akad hutang piutang biasa, karena tidak melibatkan pihak ketiga pada saat pengalihan hutang dan tidak ada ikatan utang yang mengikat sebelumnya antara nasabah dan pihak ketiga serta ketidakjelasan jumlah uang yang terutang antara nasabah dan pihak ketiga.

Dalam praktiknya, pembiayaan konsumtif dengan menggunakan akad *kafālah bi al-‘ujrah* ini juga menetapkan syarat berupa adanya jaminan yang diberikan oleh nasabah untuk BMT. Dari penjelasan diparagraf sebelumnya bahwa fakta yang terjadi di lapangan adalah antara nasabah dengan BMT hanyalah hutang piutang biasa yang disertai dengan adanya jaminan.

Praktik akad *kafālah bi al-‘ujrah* pada pembiayaan konsumtif di BMT UGT Sidogiri adalah bukan murni akad *kafālah* karena tidak terpenuhinya rukun dan syarat yang telah ditentukan dalam syariat Islam. Melihat fakta yang terjadi di lapangan dengan adanya jaminan yang wajib diberikan dan besaran pinjaman nasabah ditentukan berdasar pada besarnya jaminan maka akad tersebut lebih menyerupai akad *rahn*. Dalam bab III telah dijelaskan pula bahwa BMT menginginkan adanya variasi akad maka dalam pembiayaan konsumtif ini, BMT menggunakan alternatif akad berupa akad *kafālah bi al-‘ujrah*.













dikatakan utang yang lazim dan mengikat seperti yang tertuang dalam Fatwa DSN MUI No. 11/DSN-MUI/IV/2000. Melihat mekanisme dan fakta yang terjadi di lapangan maka dapat disimpulkan bahwa akad yang sebenarnya digunakan oleh BMT UGT Sidogiri Capem Waru lebih menyerupai akad *rahn*.

Penggunaan akad *kafālah bi al-‘ujrah* telah diperbolehkan dalam fatwa Dewan Syariah Nasional No. 57/DSN-MUI/V/2007, namun *‘ujrah* yang ditetapkan oleh BMT UGT Sidogiri Capem Waru dengan menggunakan prosentase belum sesuai dengan ketentuan hukum Islam, karena secara otomatis *ujrah* ditetapkan berdasarkan besar pembiayaan nasabah, yang menyebabkan *ujrah* tiap nasabah tidak sama. Dan dalam hukum Islam penetapan *ujrah* pada akad *kafālah bil ujrah* tidak boleh dipersyaratkan apalagi memberatkan.

## B. Saran

1. Kepada pihak BMT diharapkan untuk mengkaji ulang dan menerapkan mekanisme akad *kafālah bi al-‘ujrah* pada pembiayaan konsumtif ini sesuai pada prinsip syariah dengan mengacu pada fatwa DSN MUI No. 11/DSN-MUI/IV/2000 tentang *kafālah*. Dalam hal penetapan *‘ujrah* diharapkan BMT tidak mendasarkan pada sistem prosentase dan tidak memberatkan nasabah yang ingin mengajukan pembiayaan.
2. Kepada *makfūl anhu* diharapkan untuk dapat lebih detil menanyakan mengenai mekanisme setiap akad yang dilakukan dengan pihak BMT







- Lestari, Yenny Puji. "Tinjauan Hukum Islam Terhadap Perjanjian Penjaminan Syariah pada PT Jaminan Pembiayaan Askarindo Syariah Cabang Yogyakarta". Skripsi---UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta, 2016
- Mardani. *Fiqh Ekonomi Syariah*. Jakarta: Kencana Prenamedia Group, 2012
- Maraghi (al), Ahmad Mustafa. *Tafsir al-Marighi*. Jilid III. Terj. Bahrun Abu Bakar dan Hery Noer Aly. Semarang: Toha Putra, 1993
- Māwardi (al), Imām. *al-Hawī al-Kabīr*. Bairut: Dār al-Kotob al-Ilmiyah, 1971
- Mustofa, Imam. *Fiqh Muamalah Kontemporer*. Jakarta: Rajawali Pers, 2016
- Muhammmad. *Lembaga-Lembaga Keuangan Umat Kontemporer*. Yogyakarta: UII Press, 2000
- Narbuko, Chalid dan Abu Achmadi. *Metodologi Penelitian*. Jakarta: Bumi Aksara, 1997
- Nawawi, Ismail. *Fikih Muamalah Klasik dan Kontemporer*. Bogor: Ghalia Indonesia, 2012
- Prastowo, Andi. *Memahami Metode-Metode Penelitian*. Yogyakarta: Ar-Ruz Media, 2011
- Sabiq, Sayyid. *Fikih Sunnah 13*. Terj. H. Kamaluddin A. Marzuki. Bandung: PT Al Ma'arif, 1987
- Sahrani, Sohari. 2011. *Fikih Muamalah*. Bogor: Ghalia Indonesia
- Shihab, Quraish. "Tafsir Alqur'an" dalam <https://tafsirq.com/12-yusuf/ayat-66tafsir-quraish-shihab>. Senin, 12 November 2018
- Sholihuddin, Muh. *Hukum Ekonomi dan Bisnis Islam*. Surabaya: UINSA Pers, 2012
- *Hukum Ekonomi dan Bisnis Islam II*. Surabaya: UINSA Pers, 2014
- Suhendi, Hendi. *Fiqh Muamalah*. Jakarta: PT Raja Grafindo Pustaka Pelajar, 2002
- Sumiyanto, Ahmad. *BMT Menuju Koperasi Modern : Panduan untuk pemilik, pengelola, dan pemerhati Baitul mal wa at-Tamwil dalam Format Koperasi*. Yogyakarta: ISES, 2008
- Syafe'i, Rachmat. *Fiqh Mu'amalah*. Bandung: Pustaka Setia, 2001

